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齐 鲁 葱 香
崔 浩

山 东 地 肥 物 美 ，美

食万千，但对大葱，山东

人 总 有 一 种 说 不 上 来 的 偏

爱。这种神奇的草本植物在这

片土地上深深扎根，融入日常，塑

造了山东人独特的味蕾记忆，成为

齐鲁大地鲜明的文化印记。

耀眼星

炒菜时加一点，去腥解腻；鱼汤里撒

一把，增色添味；熬点葱油拌面吃，香气

扑鼻。葱独特的味道，使其配百菜，和众

味，是锦上添花的配角。但在山东，葱不

再是做菜的佐料和点缀，而是餐桌上的

耀眼主角。

天刚蒙蒙亮，家住济南市历下区的

周玉树就急着喊老伴起床，俩人昨晚盘

算好了，要赶早到老东门早市囤上几捆

大葱。这个季节的大葱新鲜、水灵，适合

生吃，得趁早囤上一些。到了市场，周玉

树左寻寻，右看看，终于选定了几捆章丘

大葱。“要想生吃，最好是章丘产的，高大

脆甜，葱的底子很重要，要选那些刚刚收

刨的，颈白叶绿、壮硕水灵。”

在外地人看来，大葱辛辣，不易入

喉。而山东人爱吃葱，尤喜生食。吃葱

亦有其章法，是个精细活，仪式感不亚于

手切生鱼片。买回家洗净，剥外皮，折葱

头，去葱尾，留下温润如玉的葱白，才是

最易生食的部位，先嗅一下大葱的通体

葱香，葱香由鼻子直冲向天灵盖；轻轻一

掰，脆声清晰可闻；嚼上一口，清爽甘甜，

浆汁充沛。

也有山东人不服：最正宗的代表性

吃法，还得是煎饼卷大葱。左手一根葱，

右手一张饼，一卷一拧，狠狠咬上那么一

口，韧甜的面饼裹着辛甜的葱在口腔里

肆意冲撞，这便是山东人最朴实的一顿

饭。外地人不理解其中奥妙，实则是物

资匮乏年代，大葱作为少有的佐餐副食

所提供的刺激感，深深刻入了山东

人的记忆里，如今更像是一种精神

寄托，一种对过往奋斗的青葱岁月

的怀念。

月满西楼，藏在济南宽厚里的

鲁菜馆子萃华楼迎来了每日的热闹

时刻。掌门人李建国自 13 岁起学做

鲁菜，至今仍恪守着最传统的鲁菜技

艺，其作品被众多食客奉为经典，一

道葱烧海参更是烧得色泽油亮，咸

香交织，滋味醇厚，令人一

尝便久久不忘。

“人言山东菜，菜菜不离葱。可别小

瞧这大葱，想要做好葱烧海参，离不开

它！”李建国说，海参虽贵为海中珍品，但

其本身无味，因而在烧制的过程中要将

味道浓郁的大葱与海参放一块烧，鲁菜

有句话叫“有味者使其出，无味者使其

入”，就是把葱的香味赋予海参，再通过

高汤调味，方能绽放出海参最动人的风

味，这也是鲁菜用葱的独到之处。

“有的人说大葱不好吃，吃到嘴里有

‘味道’。而正是因为这有穿透力的味

道，才使得大葱能调和各种味道，去腥去

膻去杂味，更加不可替代。”山东省烹饪

协会会长张雷说。

穿越千年，横跨山海，联通沃野，岁

月流转中，一口大葱的辛甜将故土情怀、

民俗韵味与勤俭生活哲学紧紧交织。每

一次咀嚼，既成风味，也载乡愁。

葱之大

过了霜降，济南市章丘区绣惠街道

女郎山下的王金村便开始热闹起来。大

葱的滋味需在低温中磨砺，种葱的村民

丰收在望，物色合适的葱参加一年一度

的“葱王”评选，成为葱农的头等要事。

行走在王金村，你能见到最多的照

片是篮球运动员姚明——2.26 米的高度

让人直观体会到章丘的葱到底有多高。

然而，这个高度也才刚够得上参加当地

“葱王”评比的标准。

十几年来，王金村几乎包揽章丘全

部的“葱王”比赛冠军。王金村出产的大

葱为啥能屡屡夺魁？背后有何秘诀？

“常见的葱，柔弱细小，遇风就倒。

俺们章丘的葱，听听名字便知答案，‘大

梧桐’‘气煞风’，大如梧桐，气煞东风，好

不霸气。”高广炳是村里经营繁育种子的

大户，他说，当地种植的章丘大葱并非外

地引进繁育的新品种，而是章丘当地自

古以来便有的品种，育种也采用了最为

传统的育种方法。

王金村大葱种植户苗发勇从 20 岁就

开始跟着父亲种植大葱，至今已有 30 余

年。今年，他的葱以 2.68 米的高度再破

纪录，获得“葱王”的称号。“也没啥特别

的，就是按着老辈的方法来呗！我爷爷

教给我爹，我爹再教给我，全村的种法都

是一样的。”

老辈有多老？元代王祯所著《农书》

中 有 完 整 记

载：“种法，先以小畦种，移栽却作沟垅粪

而壅，俱成大葱，皆高尺许，白亦如之，宿

根在地，来春并得作种，移栽之。”如今，

王 金 村 的 农 户 们 ，仍 坚 持 这 些 传 统 技

术。“别看办法老，但是效果好的嘞。”王

金村党支部书记张军介绍，女郎山作为

章丘大葱的核心产区，也是中国重要农

业文化遗产章丘大葱栽培系统的所在

地，正是凭借着这些古法，章丘大葱才能

保证这高大脆白的品质始终如一。

借着“葱王”的响亮名号，王金村的

大葱如今成了香饽饽。“地里的葱苗还泛

着绿呢，国内外客户的订单就发来了！”

苗发勇笑言，自打村里摘得“葱王”的桂

冠，农户就再也不用自个儿费心思找买

家了，游客们闻着葱香就自发找上门来，

以前是“论捆卖”，现在要“按盒装”了。

“今年是我们举办的第 22 届葱王评

比赛，参赛的大葱一年比一年高，章丘大

葱的金字招牌也一年比一年亮。”章丘区

农业农村局产业发展部工作人员苏敏

说，近几年，章丘区在女郎山上建立了集

山、田、文化于一体的观光型章丘大葱郊

野公园和大葱文化博物馆，还开发了葱

小白、葱小玉玩偶等一批有颜值、有特色

的大葱文创产品，章丘大葱的品牌价值

已经达到 52.91 亿元。

从农到旅，不起眼的大葱成了大明

星，归根到底，王金村的成功并无其他秘

诀——把葱种好，从一而终，让寻常之物

焕发异彩，这是山水间的馈赠，这是爱葱

人的浪漫。

四季香

章丘大葱虽好，但想要买到却曾是

个难事。

家住青岛的张亮是章丘人，平时喜

欢在房前屋后种上一些小葱，平日里无

论吃点啥，都可以就着这些葱。但这最

多只是“凑合”，在章丘之外，想买到地道

的章丘大葱难得很，除了在冬日里能网

购到一些应季的，平日里，在市场商超都

难觅其踪，甚至在葱油的配料表里都难

见章丘大葱的身影。

走进位于枣园街道的中科思勰生态

农业科技发展（济南）有限公司内的四季

葱培育基地，景象与别处丰收的“葱林”

大相径庭。在这里，大葱的生命之旅才

刚刚开始，嫩绿的芽尖正破土而出，展现

出勃勃生机。

“章丘大葱在全国农业品牌中的知

名度很高，但市场占有率不高。这也是

多年来章丘大葱作为名优土特产的‘尴

尬’之处。”章丘大葱

首席专家胡延萍解释，章

丘大葱自葱田垄间起步，需

历经 420 天的精心培育，穿越三

九严寒与盛夏酷暑的考验，方能

成就其独一无二的“高、大、脆、白、

甜”品质。这也导致了其难以实现全

年稳定供应，面临着无法进入高端商

超、配套的深加工企业少、附加值不够

高以及产业链不够长等问题。

突破“小众化”，四季葱成为关键。

2021 年，在外从事教育事业的中科思勰

董事长解国栋回到村里，发现种葱的农

民变少了。“最热的时候种，最冷的时候

收，农民种植意愿并不高，和村里商量

之后，我决定返乡创业，一来把村里的

地重新种起来，二来想让这抹葱绿四季

驻留。”

2022 年 ，解 国 栋 第 一 年 试 验 了 70

亩 的 四 季 葱 ，结 果 颗 粒 无 收 。“ 因 为 是

反季节种植，很多温度特性和一些管理

技术很难把握。我们必须一点点去试

验，多一点土还是少一点土，要不要把

地翻过来透气⋯⋯都是我们一遍遍摸

索出来的。”

“把我卷进煎饼里，因为我是章丘大

葱⋯⋯”收获季节，中国邮政将大葱直播

间开到了解国栋的葱田里。如今，实现

四季种植的大葱销路越来越广，不仅能

够应季售卖，还能摆上全国各地商超货

架，成了大家随时都能享用的美味。

为了在传统特产和市场需求之间寻

求最大公约数，章丘区实行“两条腿”走

路，划定传统种植保护区，在延续传承传

统种植模式的同时，努力打造现代农业

示范区，用新技术新设备实现规模化生

产。现在，四季产葱已不再是问题，大葱

良种繁育、工厂化育苗、全程机械化等系

列配套技术研究和创新实践，也取得了

显著成效。

借助技术进步，章丘大葱大展拳脚，

开启了全产业链发展的新路子，从葱油

到葱酱再到葱料汁，章丘大葱正在努力

褪去“小众化”的标签，让更多人吃上章

丘大葱，让葱香飘向更远的地方。

在 国 外 上 学 的 谭 婉 晴 是 山 东 平 邑

人，这次出国她打算带上几瓶山东的葱

油，她要用这葱油为家乡菜增味，让她的

外国室友们也尝尝地道的山东味道。

从一茬到四季，由四季达四海，是山

东人对味觉的忠诚与执拗，也是热情好

客的真实表达，无论身处何时何地，亦不

忘将家乡珍馐赠予远方来客，山东之情，

由此绵延。

越 地 之 声 越 唱 越 响
李 景

忧国忧民的范仲淹，气节高昂的谢道

韫，豪情万丈的姚启圣⋯⋯悠扬的越剧唱

腔萦绕在北京国家大剧院，一位位越地英

豪为国为民、壮绝千古的故事呈现眼前。

在大型原创越剧史诗《胆剑千秋》公演现

场，跌宕起伏的剧情、时空跳跃的演绎，让

不少观众直呼过瘾。

“综合艺术的跨界融合是时代课题，

而传统戏曲具有海纳百川的能力。”导演

卢昂讲述了《胆剑千秋》的一些巧思：越王

勾践、徐渭、谢道韫、姚启圣、秋瑾、鲁迅等

10 多位历史人物先后登场，超越了传统戏

曲一人一事一线到底的叙事结构；4 位师

爷从开场到谢幕在乌篷船上评述人物借

鉴了西方歌剧的“歌队”；姚启圣向海长歌

则有咏叹调的影子⋯⋯

“这一步创新迈得很大，青年观众很

喜欢，信息量很大。”卢昂说，越剧的创新

和吸纳能力非常强，这并不是简单拼贴，

而是深入了解戏曲规律后，对独特韵律的

柔化。

“剧里很多情感很容易引发共鸣，想

不到越剧还能这样演！”戏迷喻扬如观戏

后感慨，这部剧挑战了越剧的全新演绎模

式，主要角色处于不同的时间空间，通过

剧情设计和声光电多媒体配合，实现了惊

艳的转场效果。

越剧起源于绍兴嵊州，至今已有百余

年的历史。作为中国第二大剧种，越地之

声正越唱越响。

“绍兴这座城市，有一种名为胆剑精

神的根和魂，这种氛围给了越剧探索发展

的营养和动力。”卢昂说，胆剑精神是贯穿

该剧的主旨，也是剧中英雄人物代代传承

的品格，这种不屈不挠、敢于斗争、矢志创

新的进取精神，成为绍兴人的精神品格，

也串联起了众多剧中人物。

国家一级演员、二度获得中国戏剧

梅花奖的绍兴越剧演员吴凤花在剧中一

人分饰范仲淹、姚启圣和鲁迅 3 个角色，

在不同角色之间的丝滑切换，仗剑跨海、

以笔代剑的场景令观众赞叹不已。“这部

剧 难 度 太 大 了 。 平 时 我 主 要 演 古 装 小

生，出演近代戏扮相的鲁迅，难度跟跨行

差 不 多 。”年 过 50 岁 的 吴 凤 花 为 应 对 挑

战，仔细研究鲁迅著作，观摩影视剧、舞

台 剧 中 的 鲁 迅 形 象 ，只 为 找 准“ 剑 即 是

笔”的感觉。

“敬畏经典、传承经典，但不能一直吃

老本，随着时代的发展需求尝试新风格，

会给越剧带来新的生机与活力，以另一种

方式把老祖宗的东西传承好。”吴凤花说，

2024 年初，为纪念她的恩师、越剧名家范

瑞娟老师诞辰百年，绍兴市柯桥区蓝天大

剧院连演三天经典剧目，大批国内外越剧

迷齐聚柯桥，带动了当地的食宿和旅游收

入，真正实现了以文促旅。

绍兴小百花越剧团所在的绍兴市柯

桥区，以长效机制助推精品创作。作为文

化和旅游部艺术发展中心与柯桥区央地

合作的重点项目及全新探索，《胆剑千秋》

的问世是越剧创新传承的生动案例。

“网络时代的年轻人富有求知欲和灵

动性，传统文化通过他们的解读会有全新

的诠释，从而形成良性循环。以原创剧目

吸引年轻人进剧场观赏一出戏，资深越剧

迷引领初探越剧的年轻人在起调落腔喝

彩中感受越剧美妙的张力和个性。”吴凤

花说，“我们这一辈演员将角色塑造、舞台

气氛掌握的经验积累传递给年轻演员，而

他们身上的青春朝气也感染着我们。”

《胆剑千秋》还排演了以年轻演员为

主、力求圈粉更多年轻观众的青春版。“越

剧就是在一辈辈演员不断打磨中发展传

承的。”绍兴小百花越剧团“00 后”演员周

怡如是说。

几块钱的门票为啥也要收

勾明扬

到 公 园 里 散

散步、赏赏花，坐在长

椅上放空自己，来到户外

亲近大自然，幸福感和安逸

感 都 会 得 到 显 著 提 升 。 这 便

是 社 交 媒 体 上 所 说 的“ 公 园 20

分钟效应”。

走到公园门口，我们常面临一

个看似微不足道的选择：是否愿意为

了进入公园支付几块钱的门票。有人

会问，绝大部分公园本就是国家补贴

运营、带有福利性质的利民场地，免费

不行吗？而且门票仅仅几块钱，为啥

还要收？

从行为经济学的角度来看，几块

钱虽然不贵，却能有效改变人们的行

为。如果门票完全免费，公园可能会

面临过度游客数量的挤压。人流量激

增后，一些令人担忧的现象也会随之

出现：游客安全隐患、垃圾增多、绿植

破坏、清洁工作难以跟上、体验大打折

扣等。

而需要支付门票时，哪怕只是 1元

钱，人们会在入园前考虑是否真的需

要进去，这样可以减少许多不必要的

入园。这种心理门槛虽然不高，却足

以筛选出真正有需求的游客。毕竟，

愿意为门票付费的游客，往往对公园

的服务质量和环境有更高的期待。

此外，作为城市中的公共资源，公

园的维护和管理都需要成本。虽然公

园的成本承担方式因其性质和地理位

置不同而有所差异，但总体上还是政

府财政拨款占大头。如果完全免费开

放，那么无疑会增加财政支出负担。

收取几块钱的门票，虽然会产生额外

的人员管理和运营成本，例如工作人

员售票、检票等，但可以在一定程度上

减轻公共财政压力，让公园运营更可持续。

这种“谁使用资源，谁就承担相应成本”的成本分担机制，有助

于确保公园的长期运营和维护，并形成良性循环。买门票的游客

越多，门票收入越高，公园就越能得到更好的维护和发展，公园环

境越好，吸引的游客自然就越多。这种正向激励机制不仅提高了

资源的使用效率，还提升了公众的满意度。

此外，公园门票价格会根据季节、时间和游客类型进行灵活

调整。例如，在旅游旺季或者周末假期，适当提高门票价格来控

制游客数量，减轻公园的承载压力；对于老年人和儿童，提供优

惠或者免费的政策，以鼓励他们更多地参与户外活动，享受自

然。这样的差异化定价策略，既体现了公平性，也提高了资源

的利用效率。

几块钱的门票虽然看似微不足道，但实则是实现公

共资源合理分配的手段之一。下次当你站在公园门口

时，不妨想想背后的经济学逻辑，这不仅仅是一次简

单的消费，更是对城市美好生活的一种投资。
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